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Quand j’étais petit, ma maman 
me disait toujours: «Aide-toi et 

le ciel t’aidera!». C’est exactement 
ce qui arrive à Zachée dans l’évan-

gile de ce dimanche, une histoire 
que nous connaissons quasiment par 
cœur…
Zachée veut voir Jésus. Que fait-il? 
Est-ce qu’il attend les bras croisés que 
Jésus vienne vers lui avec la solution à 
tous ses problèmes? Non. Au contraire: 
il va tirer d’une de ses faiblesses la pre-
mière des solutions. Car Zachée est pe-
tit, le texte le dit. Il pourrait très bien 
se lamenter en se disant que jamais il 
n’arrivera à voir Jésus avec toute cette 
foule… que ça ne sert donc à rien du 
tout d’y aller. Mais il raisonne totale-
ment différemment. Il est petit? Qu’à 
cela ne tienne! Il va grimper à un arbre 
pour mieux voir Jésus.
Première leçon que nous donne Za-
chée: plutôt que de nous lamenter sur 
nos faiblesses, nous pouvons peut-être 
nous en servir pour trouver une solu-
tion qui soit adaptée.

Quitter notre confort
Que se passe-t-il ensuite? Jésus voit 
Zachée dans son arbre et il l’appelle: 
«Zachée! Descends vite!». Faudrait 
savoir, Seigneur! Faut-il monter ou 
faut-il descendre pour te rencontrer? 

Tirer des solutions de nos faiblesses et bouger pour 
répondre à l’appel du Seigneur. L’évangile de ce dimanche 
nous donne, à travers l’exemple de Zachée, une impulsion 
pour nous engager là où nous sommes.

Luc 19, 1-10

«Aide-toi, le ciel 
t’aidera…»

Eh bien… les deux! Il faut monter  
d’abord. Partir de nos faiblesses, dont 
on est persuadé qu’elles nous freinent, 
pour mieux voir le Seigneur. On le voit 
beaucoup mieux depuis nos faiblesses 
que juchés sur nos montagnes d’or-
gueil.
Mais ensuite, quand il nous appelle, il 
faut descendre, le rejoindre. Zachée 
était certainement à l’aise sur son arbre, 
mais le Seigneur l’a appelé. Et quand le 
Seigneur nous appelle, il attend tou-
jours de nous un déplacement. Parfois 
un déplacement géographique, mais 
plus souvent un déplacement intérieur. 
Sortir de notre confort, de nos petites 
habitudes…
Est-ce que j’ose me laisser appeler par 
le Seigneur là où je suis? Est-ce que 
j’ose sortir de mon petit confort bien 
tranquille pour répondre à son appel?
Zachée ose, il descend de son arbre. 
Cela va permettre rien moins que la ve-
nue du Seigneur chez lui. Il vient chez 
celui qui a osé, qui a d’abord fait l’ef-
fort de passer par-dessus ses propres 
faiblesses, puis qui a fait l’effort de se 
bouger, de descendre de son arbre à 
l’appel du Seigneur et de le recevoir. 
Résultat: Zachée va se convertir. Il va 
changer son regard et son agir, ce qui 
est un défi quotidien lorsqu’on veut 
suivre Jésus.

Une conversion du cœur
De cette histoire, nous pouvons tirer 
un enseignement important pour nos 
communautés: le Seigneur attend de 
nous que nous surmontions nos fai-
blesses lorsque nous sommes appelés 
à servir la communauté dans telle ou 
telle tâche. Puis il attend de nous que 
nous descendions de nos arbres bien 
confortables, il attend de nous une 
conversion du cœur pour réactiver 
notre foi qui est parfois bien au chaud 
dans nos habitudes.

«Aide-toi et le ciel t’aidera…» C’est l’oc-
casion de changer notre regard, d’arrê-
ter de nous demander ce que l’Eglise, 
l’évêque, la paroisse ou le curé peuvent 
faire pour nous… pour enfin nous de-
mander ce que nous, nous pouvons 
faire pour notre curé, notre paroisse, 
notre évêque ou notre Eglise.
Quitte à commencer par grimper dans 
l’arbre de nos faiblesses pour en redes-
cendre ensuite à l’appel du Seigneur! |

Est-ce que j’ose sortir 
de mon petit confort 

bien tranquille 
pour répondre 

à son appel?
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